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SMOBISSIMO…

Les équipes du SMOB et 
l’APESMOLALA (associa-
tion des parents d’élèves 
de Saint-Michel-l’Obser-
vatoire, Lincel, Aubenas 
les Alpes) et de nombreux 
bénévoles ont fait des 
merveilles pour organiser 
un festival magnifique.
Citer toutes celles et ceux 
qui par leur implication 
ont fait de cet évènement 

une vraie réussite serait difficile. Petits et grands ont 
dessiné, peint, colorié, inventé, fabriqué, monté, décoré 
afin d’adapter de belle manière les morceaux d’un 
puzzle compliqué et rendre notre belle commune 
superbe et d’accueillir les nombreux visiteurs pour un 
week-end festif, familial et convivial.
Cette cinquième édition était faite de spectacles, 
concerts, fanfares, déambulations et démonstrations 
artistiques. Le moindre petit espace du village était 
animé par des ateliers prêts à divertir tous les publics, 
escalade, taille de pierres, , maquillage, sculpture, yoga, 
skate, tissage… il y en avait pour tout le monde et tous 
les goûts.
Un immense MERCI à toutes les équipes, SMOB, 
APESMOLALA et bénévoles qui ont réussi leur pari. 
Celui de réunir environ 2000 festivaliers, grâce à une 
organisation parfaite et faire de cette édition 2022 un 
monde merveilleux. Des images plein les yeux  avant le 
prochain SMOB numéro 6 !                                                     
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FORUM DES ASSOCIATIONS 
MARCHE ARTISANAL/
PRODUCTEURS LOCAUX

Après le vif succès du forum des 
associations 2021, la deuxième 
édition a eu lieu le dimanche 4 
septembre sous le soleil.

Enrichi d’un marché artisanal/
producteurs locaux qui a tenu 

toutes ses promesses, ferronnier, auteur de BD, apicul-
trice, créateurs divers ont pu présenter leurs produc-
tions.

Cette deuxième édition, où une vingtaine d’associations 
ont répondu présentes, a permis de se rencontrer, 
d’échanger mais surtout de mettre en lumière le 
travail  remarquable, l’investissement permanent et le 
dynamisme de nombreux bénévoles.

Une organisation sans faille autour de Séverine 
Daumas et Raymond Armanet. Un coup de cœur pour 
Zora (association Yalode) et son équipe de batucada 
ainsi que la démonstration de marche nordique avec 
l’association de gym volontaire de Sylvie Blanchard qui 
ont animé la place du Serre à la mi-journée.
Après le traditionnel discours de Jean-Paul Grosso, les 
échanges ont pu se faire autour du verre de l’amitié 
offert par la municipalité.                                                       RA

LES SUCCÈS DE L’ÉTÉ



BILAN «ÉTÉ ASTRO

L’édition 2022 a été une belle réussite, nous avons 
accueilli plus de 14 500 visiteurs entre le 1er juillet et 
le 17 septembre. 

En comparaison, les belles années nous avions 
accueilli 10 000 visiteurs. 

Le planétarium et la communication que nous 
avons organisée autour de cette édition y est pour 
beaucoup. Une nouveauté avec l’ouverture 7 jours 
sur 7 et une équipe étoffée pour la saison 2022. 

La météo a joué un rôle important et nous a permis 
d’organiser sans souci nos grandes soirées. Nous 
avons reçu 1 000 visiteurs pour la nuit des perséides 
le 6 août dernier. 

Je suis content de cette édition et fier de l’équipe 
du Centre Astro qui a su relever le challenge avec 
ce nouvel équipement du planétarium.
Merci également aux bénévoles venus nous aider 
sur les grandes soirées événements, ils étaient une 
quinzaine à nous accompagner pour la soirée des 
perséides afin d’organiser un accueil de qualité.
Nous espérons que cette bonne fréquentation a eu 
un impact positif pour le village, ses commerçants 
et hébergeurs.
La programmation de l’automne/hiver est en ligne 
et commence dès le mois d’octobre.
Nous proposerons des séances de Noël au 
Planétarium entre le 18 et le 21 décembre et nous 
travaillons déjà sur l‘édition 2023 de l’été astro. 

Fabien Marquet,
directeur du Centre d’Astronomie

Planétarium de Haute-Provence

Le suivi de la gestion financière se poursuit avec le 
souci de limiter toute dépense non indispensable et de 
veiller à la renégociation de tous les contrats souscrits. 
Obtenir de substantielles économies, demande du 
temps et... de l’énergie, mais des avancés positives sont 
constatées dans les comptes.
Conformément aux dispositions légales, afin de 
compenser les coûts liés à l’urbanisation de la commune 
(notamment coûts liés au développement de réseaux), 
le conseil municipal a voté et mis en œuvre une taxe 
spécifique applicable lors de la vente d’un terrain 
devenu constructible. Cette taxe est équivalente à 10 % 
de la plus value constatée lors de la vente. 
Par ailleurs, compte tenu de l’évolution du coût 
de nombreux produits (cantine, matériaux de 
construction etc..) le conseil a décidé de poursuivre le 
réajustement des tarifs pratiqués dans les nombreuses 
prestations offertes aux Saint-Michelois et Lincellois. 
En respectant, cependant, les situations particulières 
qui pourraient être évoquées auprès des services de la 
mairie ou de l’élu en charge des finances.
Les commissions municipales maintiennent le prin-
cipe d’une gestion rigoureuse concernant la réalisa-
tion des projets en cours (maison Blanc, etc..) dont les 
coûts se révèlent évolutifs dans le contexte actuel.                                                                                       
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IMPORTANT :

La commission « Finances »
constate que beaucoup factures d’eau

(abonnement / assainissement
ou consommation),

de 2020 et 2021 restent impayées
à ce jour.

- Un courrier vous sera adressé
courant du mois d’octobre par voie postale.

- Nous vous remercions par avance de 
régulariser votre situation ou,

en cas de difficultés passagères, de prendre 
contact avec la mairie.

VOTRE BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE
SOUFFLE SES 40 BOUGIES EN 2022

Pour souligner cet anniversaire, 
nous avons pensé vous raconter 
une histoire : celle de votre 
bibliothèque, grâce au récit de sa 
fondatrice, Gabrielle Castiglione. 
Beaucoup d’entre vous connaissent 
cette belle dame pour qui 
l’investissement à la bibliothèque 
est une histoire de cœur. 

Qui mieux que Gabrielle pour 
raconter les histoires ? Que vous 
soyez lectrices ou lecteurs, que 
vous ayez grandi en l’écoutant, 
nous sommes tous d’accord, 
Gabrielle sait raconter et insuffler 
le goût de la lecture. 
Je me suis donc assise avec elle 
par une douce matinée. Une heure 
trente de pur bonheur à voyager 
dans le Marseille de l’après-guerre, 
ses maisons, ses écoles et ses 
bibliothèques d’une autre époque 
où parfois ne se trouvaient que 
la Bible et les Évangiles. J’ai alors 
remonté le temps en parcourant 
notre région et découvert une 
grande histoire de fierté entourant 
notre bibliothèque. 

Il était une fois votre bibliothèque

L’histoire commence ici même, 
dans un salon rempli d’encyclopé-
dies et de livres incitant au voyage. 
Assis par terre, des enfants s’émer-
veillent. Eh oui ! Les vrais héroïnes 
et héros de cette histoire sont les 
élèves de l’époque. Vous alliez chez 
madame Castiglione pour fouiller 
ses encyclopédies pour vos travaux 
scolaires, pour le plaisir de vous 
faire raconter des histoires et re-
garder les images ! Sans vous, rien 
n’aurait été possible, cher lectorat 
de la première heure. 

Grâce à l’engagement de madame 
Castiglione et d’élus, le souhait des 
enfants du village a été exaucé 
pour la première fois dans les 
locaux de la mairie en 1982. À partir 
de cette date, Gabrielle vous a 
accueilli, non plus dans son salon, 
mais officiellement en haut de 
l’escalier de la mairie grâce à une 
mairesse à l’écoute des enfants. Un 
tout petit local, un petit nid perché, 
où il faisait bon lire et raconter. 

Victime de son succès, la biblio-
thèque a dû déménager quelques 
années plus tard. Il fallait plus de 

place pour répondre aux 
besoins et envies du village. 
Les histoires de loups ne 
suffisaient plus, les enfants 
ayant converti leurs parents 
et leurs grands-parents ! Et 
voilà que les livres ont pris 
le chemin d’un local plus 
grand et adapté à côté de 
l’église. Continunant ainsi 
à se multiplier, se diversi-
fier au gré de vos demandes et des 
découvertes des bibliothécaires de 
l’époque. Gabrielle entourée de bé-
névoles dévoués, la bibliothèque 
est ainsi devenue une institution 
au village. Certains se souviendront 
de la file d’attente  ! À l’époque, 
madame la maire en demandait 
même l’ouverture les jours de ma-
riage ! 
Une fierté, je vous dis !

Chemin faisant, madame 
Castiglione tisse des liens entre 
les gens grâce aux livres. Elle 
continue la formation de plusieurs 
bibliothécaires et resserre les 
liens entre les villages en fondant 
d’autres bibliothèques : Revest-
des-Brousses, Dauphin et dans 
les écoles de la région. Elle ne 
s’arrête pas là et nous associe au 
mouvement des Bibliothèques 
Pour Tous en inscrivant notre 
bibliothèque à l’Union Nationale 
Culture et Bibliothèque Pour Tous. 
L’UNCBPT) est un organisme au 
cœur de nos villages français 
qui lutte contre l’anonymat, 
l’isolement et vise à tisser des liens 
intergénérationnels. C’est bien 
cela que notre fondatrice souhaite 
avant tout, être proche de vous, qui 
que vous soyez. 
 
Il y a plus de dix ans, les livres et 
les bibliothécaires se multiplient, 
la bibliothèque déménage encore 
pour s’installer à quelques mètres 
de l’école, dans un local adapté à 
ses besoins. De nos jours, dans ces 
jolis locaux, nous sommes plusieurs 
bibliothécaires à suivre fièrement 
les traces de Gabrielle, entretenant 
le lien avec les enfants d’hier et 
d’aujourd’hui. Notre bibliothèque a 
un fond diversifié de plus de 6 000 
livres grâce au soutien constant de 
la municipalité. Gabrielle raconte 
encore des histoires pour notre 
plus grand plaisir. 

Notre belle bibliothèque a 
des racines profondes dans le 
cœur des villageois, dans celui 
de vos bibliothécaires d’hier 
et d’aujourd’hui et dans celui 
de vos élus, depuis ses débuts. 
Cette histoire n’aurait pu être 
écrite sans les élèves des années                                 
1970-1980 et notre fidèle lectorat 
des 40 dernières années donnant 
des ailes aux livres. 

Joyeux anniversaire ! Merci à 
vous toutes et tous de faire battre 
le cœur de votre bibliothèque. 
Longue vie et que plusieurs autres 
pages puissent s’ajouter à cette 
inspirante histoire de patrimoine 
vivant.

Gabrielle souhaite remercier les 
élus, les bibliothécaires avec qui 
elle partage toujours cette belle 
aventure. Personne n’est nommé 
par manque d’espace, mais vous 
vous êtes toutes et tous reconnus. 

Catherine Lord

PS : L’histoire vous a plu ? Gabrielle 
vous racontera cette histoire et 
bien d’autres de vive voix. 

Les enregistrements seront dispo-
nibles courant 2022-2023 sur le site 
de votre bibliothèque entre autres : 
http://mabib.fr/StMichelObsLincel/

Vous souhaitez me donner un coup 
de pouce pour mettre en courtes 
capsules l’heure et demie d’audio? 
Écrivez-moi :
catoulord@gmail.com

FINANCES

Responsable : Béatrice CONSTANTINESCO

Horaires et jours d’ouverture :
lundi de 15 h à 18 h et samedi de 9 h à 12 h

Mail : bibliotheque.stmichelobs@orange.fr
Site : http://mabib.fr/StMichelObsLincel/

Facebook :
www.facebook.com/bibliostmichelobslincel

DES CONCERTS
ET ANIMATIONS DE L’ÉTÉ

Le comité des fêtes, l’ASMEL (commerçants/artisans), 
restaurateurs, Sainte Madeleine et la commission 
animation municipale nous ont régalé cet été avec 
des concerts en week-ends. Place du Serre  ou place 
de la Fontaine, place de l’église à Lincel, les musiciens 
et chanteurs de qualité ont fait de ces vacances une 
totale réussite avec une ambiance retrouvée.

Expositions, visites du moulin à 
vent, fête de la Saint-Jean, concerts, 
vide-grenier, brocantes, barbecue 
musical, fête de la Sainte Madeleine, 
forum des associations, journées du 
patrimoine, concours de cartes…                                   

RA



 

LE POINT SUR LES TRAVAUX

STADE MUNICIPAL

Le bâtiment qui n’avait pas vu de travaux depuis une 
cinquantaine d’années a été complètement rénové.

La toiture refaite par l’entreprise Trabuc, la plomberie 
et les sanitaires remis à neuf par l’entreprise APC Rémy 
Tamburini, la peinture et le carrelage était l’œuvre de 
PSN rénovation Salim Amour.

Sous l’impulsion de Philippe Joly et Raymond 
Armanet, cette rénovation n’est que le début d’une 
refonte complète avec des aménagements paysagers, 
un parcours santé et des terrains (foot et boules) qui 
feront plaisir aux utilisateurs.

Les clefs sont à la disposition des associations, mais 
également de tous les sportifs Saint-Michelois/
Lincelois à la mairie à condition d’en faire la demande 
et de respecter le règlement mis en place.                 RA

ÉCOLE DE LA GRANDE OURSE

Avec un effectif de 140 
enfants répartis en six 
classes, nous avons dû 
adapter l’accueil depuis 
deux ans.

Cet été ce sont des   toi-
lettes supplémentaires 
(ent.  CREATINI), une ré-
fection de chauffage et 
des travaux de peinture 
(PSN rénovation) qui 
apportent un confort 
amélioré aux enfants. 
Les agents du service 
technique ont travaillé sur la sécurité (barrière de 
protection, signalement des marches d’escalier) et 
l’amélioration du city stade (filets neufs), banc sup-
plémentaire et travaux dans les classes. L’entreprise 
Colas a remis la cour du haut en état (refonte des 
enrobés). 

La rentrée 2022 a pu se dérouler dans les meilleures 
conditions.                                                                         RA

AEP LINCEL

Les travaux de réfection du réseau d’eau potable 
à Lincel sont terminés. Les entreprises Enveo et 
Gagneraud ont replié leur matériel et la base 
vie du chantier. Nous espérons que les riverains 
n’ont pas subi trop de contraintes au quotidien. 
Messieurs Roland Latil et Guy Moreno ont suivi cet 
aménagement avec sérieux, professionnalisme et 
beaucoup de présence.                                                 RA

CIRCULATION / SECURITÉ / TRAVAUX

Travaux de la crèche intercommunale :
A partir d’octobre 2022, la circulation sera difficile rue des remparts

et impactera également la parking de l’école !

L’ordre de service « début des travaux » a été validé le 19/10/2022, prenez vos précautions !

 

LE JUMELAGE
POURRAIT RENAÎTRE...

Venue de Monte Porzio Catone et menée par 
Marco Branchi, artiste photographe naturaliste, une 
délégation de photographes naturalistes italiens 
amateurs, a choisi Saint-Michel-l’Observatoire pour un 
voyage photos au mois de juin.

Marco Branchi, et ses stagiaires, ont participé 
activement à tous les rassemblements entre la 
commune de Saint-Michel-l’Observatoire/Lincel et 
celle de Monte Porzio Catone (Roma) à une époque 
où le Covid et les différents confinements n’avaient 
pas mis à mal le jumelage entre les deux villages.

Pour cette occasion, à l’initiative de Marie Ouvrard 
et André Peta, la municipalité menée par Jean-Paul 
Grosso a réservé un accueil digne de ce nom à nos 
amis transalpins en organisant un apéritif le jeudi 
30 juin, en compagnie de nombreuses associations 
Saint-Micheloises et Linceloises.

Lors de cette rencontre, le jumelage a été évoqué 
et les initiatives encouragées (artistiques, sportives, 
éducatives, commerciales, artisanales, agricoles, 
scientifiques, sociales, culturelles, etc).
Aboutissement de cette belle rencontre, une 
assemblée générale du comité de jumelage 
programmée très prochainement où devraient se 
réunir tous les amoureux de ces échanges souhaitant 
agir activement dans le cadre du jumelage.

SD

Avec la période des vacances, la commission technique 
représentée par Guy Moreno fait confiance aux jeunes 
du village.
C’est ainsi que Hugo Joly en juin, Thomas Rolland en 
juillet et Hugo Blanchard en août sont venus prêter 
main forte à l’équipe.
Leur investissement à fait plaisir à voir, sourire et bonne 
humeur étaient au rendez-vous.
L’équipe municipale remercie vivement les deux Hugo 
et Thomas.

RA

SERVICE TECHNIQUE
UNE ÉQUIPE RAJEUNIE POUR L’ÉTÉ

Après un été compliqué avec notre réseau d’eau, 
vous avez avec beaucoup de sagesse, réduit votre 
consommation ce qui a sans doute permis une 
alimentation régulière, nous vous en remercions.

Les équipes, municipale et technique ont multiplié les 
interventions sur notre réseau vieillissant et en mauvais 
état. En effet, la canalisation principale alimentant le 
CNRS a nécessité deux interventions majeures en juillet 
et fin août. Grâce aux interventions des entreprises 
Combe & Fille (TP) et SOPEI (maintenance des bassins), 
les réparations ont été réalisées en un temps record, ce 
qui a évité des coupures d’eau.

Une partie de cette canalisation sera remplacée 
prochainement (après les tracas administratifs, 
autorisations, subventions…), avec l’espoir de débuter 
ces travaux en 2023.

Le nettoyage des puits 88 et de « la Noria » verront 
également le jour rapidement ainsi qu’une étude 
mettant en avant un maillage plus complet entre 
la station de potabilisation (Canal de Provence) et 
la conduite d’eau potable alimentant les quartiers 
sud et Lincel, permettant à tous de bénéficier d’une 
alimentation de secours.

C’est donc un vaste 
programme, ambitieux 
et réaliste qui est mis en 
place par votre équipe 
municipale autour de 
Jean-Paul Grosso et Guy 
Moreno afin de vous 
apporter un maximum 
de confort au quotidien.                                                                                             

RA et GM

ÉCONOMISONS L’EAU



L’association Graine de Liens a crée les jardins 
partagés en 2010.

Ces jardins permettent à des habitants de la 
commune d’avoir accès à un lopin de terre et de 
pratiquer  une agriculture locale. Mais au delà 
de l’aspect pratique et technique, ces jardins se 
fondent sur des valeurs de solidarité, de convivialité, 
de lien et de partage entre les générations et les 
cultures.

Produire collectivement légumes, plantes 
aromatiques, fl eurs… c’est une ressource bien utile 
en ces temps diffi ciles.

La mise à disposition du terrain sur lequel sont 
implantées les parcelles aujourd’hui, s’arrêtera en 
2023.
Pour que ce beau projet perdure, il faudrait que 
l’association trouve un terrain de 1000m2 à 3000m2, 
irrigable, sur Saint-Michel-l’Observatoire ou Lincel.

Il y a urgence.
Toutes les pistes seront étudiées.

SD

Dés le début du confl it en Ukraine au mois de 
mars, la commune de Saint-Michel/Lincel, grâce au 
dynamisme et la volonté de son maire monsieur 
Grosso, s’est mobilisée.

Dans un premier temps en mettant en place des 
collectes pour la population ukrainiennes, grâce à 
la sensibilité et la mobilisation de tous les Saints-
Michelois et Lincelois plusieurs chargements ont ainsi 
pu être acheminés vers les zones de confl its.

Dans un second temps, des réfugiées ukrainiennes  
ont été accueillies dans notre commune.

En effet, Ludmila, Svitlana, Natalia, Tetiana, Maryna, 
Svitlana ont été accueillies avec toutes les attentions 
grâce à Mesdames et Messieurs Giraud, Pisani, 
Barthélemy, Damance, Gili chez qui elles sont logées 
ainsi que madame Le Douaran pour ses talents de 
traductrice.

Cinq mois plus tard elles sont totalement intégrées et 
participent pleinement à la vie de notre commune en 
travaillant et parfois en aidant à l’école de la commune.
Nous faisons tout notre possible pour apaiser et 
atténuer la douleur de leur impuissance face à leurs 

familles souvent restée en Ukraine où elles  souffrent  
et subissent les affres d’une guerre longue et insensée.
Encore une fois monsieur Grosso et toute l’équipe 
municipale remercient vivement tous les acteurs de 
ce bel élan de générosité : les familles d’accueil, les 
commerçants, tous les Saint-Michelois et Lincelois, les 
organismes comme l’APPASE, l’UDAF…

SD

Nous avons eu la chance de récupérer une carte postale assez ancienne qui se trouve colorisée et de pouvoir la 
comparer à la même image, à peu près à la même échelle, prise en fi n d’hiver 2022. Ce procédé de coloration 
manuel, utilisé vers le milieu du siècle dernier améliore la perception des détails et apporte un certain relief.

1° Datation.
Il est relativement facile de dater cette image, quand on a connu le village de nombreuses décennies auparavant.
— Observatoire : la coupole du télescope de 1, 52 m n’existe pas encore, années 1950. 
— La pointe du clocher n’est pas encore modifi ée, vers 1960. 
— Le presbytère de la haute église est encore en ruine. Les cyprès montent la garde et le marronnier devant 
l’église, sacrifi é il y a peu de temps, est présent. 
— Les réservoirs d’eau potable, situés sous la table d’orientation n’apparaissent pas, vers 1952.

2° Agriculture et arborescence.
Le moindre espace de terrain cultivable n’est pas laissé à l’abandon. Chaque famille possède sa propre vigne et 
fabrique son vin (on en voit une au centre de la photo).
Sur la photo récente (prise en plein hiver), on peut déduire que tous les arbres verts sont des résineux. Ils ne 
poussaient pas à Saint-Michel, jusque vers le milieu du siècle dernier. De nos jours, ils sont plutôt envahissants.         
Sur la photo ancienne, presque tous les arbres colorés en vert sont des amandiers, aujourd’hui disparus. Les 
amandes constituaient une véritable ressource. De même que les olives et autres céréales.

3° Disposition du « bâti ».
On devine encore la volonté de conserver les maisons regroupées autour de la colline du Puy. Cette disposition 
ancestrale, partie du sommet de la colline, puis judicieusement agrandie vers le bas au cours des siècles, a permis 
au village d’être toujours protégé par trois remparts successifs. On devine les vestiges du dernier rempart en haut 
à gauche de la photo.
Les bâtiments les plus caractéristiques sont alors : la « maison rouge », l’école et la mairie. La seule construction 
récente, est la maison du regretté maire, René Molet, située juste à droite d’un poteau, au centre de l’image.

SAINT-MICHEL VERS 1850

ÉVOCATION HISTORIQUE

LES UKRAINIENS SAINT-MICHELOIS

L’ASSOCIATION GRAINES DE 
LIENS À BESOIN DE VOUS

Le jeudi 23 juin 2022, Carmen a souffl é sa centième 
bougie !
Mimi et Jean-Marc sont aux petits soins pour elle, si 
bien qu’avec un cœur solide comme un roc, malgré 
des diffi cultés de mobilité, notre centenaire ne perd 
le nord. Si le champagne est trop cher, « je préfère la 
clairette » dit-elle !
« J’ai vu bien des choses, des belles et des moins 
belles  », c’est ainsi que Carmen résume les quelques 
dizaines d’années d’une vie passée à la Bonechère. La 
sagesse et la bonté se remarquent dans ses yeux.

Jean-Paul GROSSO et ses adjoints sont venus 
complimenter et fêter la centenaire du village comme 
il se doit : fl eurs, chocolats et Clairette (bien sûr), avant 
de lui souhaiter une très belle santé et de continuer à 
écouter les histoires et les lectures faites par Jean-Marc.

RA

CENT ANS
POUR CARMEN JOURDAN



 

À partir de cette date, le village n’a plus cessé de 
s’agrandir par la création de maisons individuelles et 
l’implantation de nombreux lotissements. Pas toujours 
du plus bel effet !

Les seules constructions isolées sont de petits 
cabanons, appelés aussi bastidons. Ils servaient de 
remise aux outils et d’abris pour les travailleurs dans 
les champs. Ils ont pratiquement tous disparus 
aujourd’hui. Quel dommage !
Il faut signaler aussi la présence de quelques fermes 
prospères. Très peu ont survécu.

4° Le problème de l’eau.
L’eau était encore plus précieuse que de nos jours, on 
pourrait en parler pendant des heures.
Chaque maison possédait son propre puits, qui 
fournissait une eau non potable. Il existait plusieurs 
puits communaux dont l’un des plus remarquables 
est repérable, au centre gauche de la photo. C’est « la 
Font Major » entre un mûrier, qui existe toujours et un 
poteau.
La fontaine de la place n’est arrivée que vers 1910. Elle 
apporte encore de nos jours l’eau du vallon d’Aurifeuille, 

non loin de l’observatoire, mais en quantité limitée.
C’est en 1952, grâce à l’observatoire, que chaque maison 
est enfin desservie en eau potable. C’est à partir de 
cet évènement que le village a connu un véritable 
développement.

5° L’observatoire.
Celui ci implanté depuis 1936, a renversé l’exode 
rural, attirant une nouvelle population en offrant des 
emplois.
Il n’est pas encore question du Centre Astro, bel atout 
pour le village avec son magnifique Planétarium.

6° Conclusion.
On aime son village comme il est ! Mais l’évolution 
rapide du développement urbanistique et la dispersion 
du bâti n’est pas du bel effet.
À l’inverse, le regroupement des maisons autour du 
village, comme ce fût le cas depuis toujours, aurait 
peut être été plus judicieux. 

Les candidats à la construction préfèrent un grand 
espace autour d’eux, ce qui conduit à une sorte 
de « mitage » de l’espace rural. Les constructions 
rapprochées, voire attenantes, impliquent d’accepter 
que les jardins, pour ceux que cela intéresse, soient 
situés à l’écart du village et regroupés, comme c’est 
un peu le cas aujourd’hui. Autrefois, les habitants 
n’hésitaient pas à sortir du village pour aller cultiver 
leur lopin de terre.

L’urbanisme n’est pas une science exacte. Autres 
temps, autres mœurs.  La conservation des images 
et des écrits, ainsi que les témoignages de tradition 
orale, doivent nous permettre d’en parler et de nous 
remettre en question quand cela est possible.

Aimé RICHAUD. Août 2022.

Nous ne pouvions pas éditer ce nouveau journal sans vous parler d’une arrivée dans notre monde... « sur les 
chapeaux de roues ».

Melkior trop pressé de prendre sa première inspiration n’aura pas laissé le temps à sa maman Marina et son papa 
Quentin d’arriver jusqu’à la maternité. Feux de détresses clignotants, voiture au ralenti pour ne pas trop secouer la 
maman en travail, deux policiers en patrouille les interpellent.

Les agents, informés, escortent la famille mais Melkior est très pressé, il naîtra dans la voiture. Papa est transformé 
en médecin de fortune, les policiers en protecteurs attentifs. Toujours dans la même veine, le cordon est coupé à 
la hâte dans la voiture sur parking de l’hôpital.

Une belle surprise pour tous et une mission bien émouvante pour les policiers qui reviendront, touchés et attendris, 
le soir à la maternité prendre des nouvelles. Quelle arrivée ! Bienvenue Melkior !
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UNE ARRIVÉE SUR LES CHAPEAUX DE ROUES
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